URUGUAY





La República Oriental del Uruguay es un <u>Estado unitario democrático</u>, de carácter<u>presidencialista</u>. Su gobierno se divide en tres poderes independientes: poder ejecutivo, poder legislativo y poder judicial.

Los principales recursos económicos son la agricultura, la forestación y la ganadería. Los recursos minerales y energéticos son escasos, y las principales industrias son las del papel y el cartón, el cemento y la refinería de petróleo.

Según las Naciones Unidas, es el país de América Latina con el nivel de alfabetización más alto.

Es el tercer país de Latinoamérica (después de Chile y de Argentina) con mayor Índice de Desarrollo Humano (IDH) y el 54º en el mundo. De acuerdo a la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), es uno de los países de la región con una distribución de ingresos más equitativa.

La inmensa mayoría de los uruguayos son descendientes de españoles e italianos, seguidos de franceses, alemanes, polacos, brasileños, argentinos, y de otros países europeos y latinoamericanos.

Uruguay junto con Brasil, Argentina y Paraguay es un estado parte y fundador del mercosur, Chile como primer miembro asociado; y Bolivia, Colombia, Ecuador y Perú, como Estados asociados recientemente. El Mercosur comenzó a funcionar con su propia personalidad jurídica el 15 de diciembre de 1994.

Deterioro económico

Hacia 1955 se inició una crisis económica que afectó también a las instituciones políticas. Durante la década de 1960 hubo un continuo proceso de deterioro social y + actividad de unos diez grupos revolucionarios, de la izquierda radical enfrentada a organizaciones de <u>ultraderecha</u> debilitan el país.

Dictadura

El <u>27 de junio</u> de <u>1973</u> el entonces presidente, <u>Juan María Bordaberry</u>, disuelve el parlamento con el apoyo de las Fuerzas Armadas.

- ⇒ Resistencia por parte de la ciudadanía y por los trabajadores agrupados en la Convención Nacional de Trabajadores (CNT), así como también por el Movimiento Estudiantil, → huelga general de 15 días de duración, la más larga de la historia hasta el momento.
- ⇒ Las Fuerzas Armadas detuvieron a dirigentes de <u>izquierda</u> y a otros ciudadanos sin posición política acusándolos de sedición durante todo el tiempo que duró la dictadura militar, es decir, hasta <u>1985</u>, así como también (durante breves lapsos) a connotados dirigentes de los partidos políticos tradicionales.

Los integrantes de partidos "de izquierda" fueron recluidos en casi total incomunicación y sufrieron torturas físicas y psicológicas (comprobadas posteriormente por organismos como la <u>Cruz Roja Internacional</u>), mientras que los de los partidos tradicionales fueron liberados, pero vigilados. En las cárceles uruguayas murieron cerca de un centenar de prisioneros políticos y continúan desaparecidas otras 140 personas.

Retorno a la democracia

El <u>30 de noviembre</u> de <u>1980</u> la ciudadanía rechaza el <u>proyecto de reforma constitucional</u> propuesto por el régimen dictatorial, dando comienzo a un lento proceso de apertura política.

En un acuerdo por dejar atrás el pasado y retornar en paz al sistema democrático, los partidos políticos mayoritarios acordaron votar una ley de amnistía que extinguió todos los delitos cometidos a partir del 1º de enero de 1962 en relación a las acciones subversivas, pero excluyendo a texto expreso los funcionarios policiales y militares que hubieran cometido delitos relacionados con la lucha antisubversiva.

En los comicios de noviembre de <u>1989</u> resultó electo <u>Luis Alberto Lacalle</u> (del Partido Nacional). En <u>1994</u> Sanguinetti resultó electo por segunda vez.

En 1996 se pone a consideración de la ciudadanía una reforma constitucional que instaura por primera vez las elecciones internas y el <u>balotaje</u>. Siendo así, en <u>1999</u> triunfó <u>Jorge Batlle</u> (del Partido Colorado), como resultado de este nuevo sistema.

Crisis económica, política y social del año 2002

Numerosos saqueos a supermercados que sacudieron a la ciudad de <u>Montevideo</u>. Muchos comerciantes expresaron su voluntad de no reabrir sus comercios el día siguiente por temor a ser saqueados. El ministro del Interior, <u>Guillermo Stirling</u>, intentó tranquilizar a la población anunciando un refuerzo de la vigilancia policial para ocasiones futuras

En el país reinaba el caos, el FMI no quiso prestar ni un dólar a Uruguay pero <u>Estados Unidos</u> acordó un préstamo puente de 1500 millones de <u>dólares</u> destinados a capitalizar los bancos estatales. Ese fue el comienzo del fin de la crisis económica del país.

La crisis del 2002 dejó cifras devastadoras para el país : tasa de suicidios que aumentó un 12,6%, es decir que dos uruguayos se suicidaban por día y se registraban muchos casos de intentos de autoeliminación. Como consecuencia económica directa de esta crisis, el salario real tuvo una fuerte caída

En las <u>elecciones presidenciales de 2004</u> resultó electo el socialista y oncólogo <u>Tabaré Vázquez</u>, candidato por la coalición <u>izquierdista Encuentro Progresista-Frente Amplio-Nueva Mayoría</u>. Tabaré Vázquez perteneció al Partido Socialista Uruguayo durante más de 25 años, se desafilió del mismo en diciembre del 2008 por discrepancias filosóficas en su posición respecto a la despenalización del aborto, no obstante sin dejar de continuar siendo una persona de profundos ideales socialistas.

Cambios y avances

En las elecciones legislativas de <u>octubre</u> de <u>2009</u> el <u>Frente Amplio</u> vuelve a lograr la mayoría parlamentaria.

En su discurso de toma de mando, José (Pepe) Mujica reafirmó la necesidad de que el país contara con *políticas de estado*. También planteó como un objetivo primordial de su administración la eliminación de la <u>indigencia</u> y la reducción de la <u>pobreza</u> en un 50%.

En materia de derechos humanos, los gobiernos del Frente Amplio han encabezado numerosos avances. El primero, y quizás más destacado, es la búsqueda de desaparecidos y víctimas de la dictadura militar de los años 70. Por ello, el ejecutivo ha autorizado el trabajo conjunto de especialistas forenses y antropólogos, que han logrado importantes y reveladores resultados.

El consumo de cannabis: ya desde la década de 1970, no está penado. En el período de gobierno iniciado en el año 2010, surgieron desde distintos partidos políticos, iniciativas para lograr la despenalización de la plantación de la marihuana para autoconsumo. El 10 de diciembre de 2013 se aprobó una ley que regula el mercado del cannabis.

Aborto: en noviembre de 2012 se instaura la «Ley de interrupción voluntaria del embarazo».

En las elecciones presidenciales de Uruguay de 2014 nuevamente fue elegido Tabaré Vázquez en segunda vuelta con el 56.62 % de los votos. Vuelve a la presidencia en 2017.

El 1° de marzo de 2020 es electo Luis Alberto Lacalle Pou del Partido Nacional. Más joven presidente desde la dictadura, conservador e hijo del antiguo presidente Lacalle, pone fin a 15 años de gobernanza por la izquierda.

Comicios presidenciales en 2024: primera vuelta el 27 de octubre (El Frente amplio sale ganador con un 43,94%) y segunda vuelta el 24 de noviembre entre Orsi Yamandú del Frente Amplio y Alvaro Delgado del Partido Nacional.

Documento para una síntesis : <u>LA NOCHE DE 12 AÑOS - Trailer oficial (youtube.com)</u>